## Noticias referentes al Capitán Juan Zapata.

Puesto que anteriormente se ha aludido a los capitanes de las otras tres compañías designados en la Junta del marquesado de marzo de 1569, queda referirse al Capitán Juan Zapata para completar las noticias relativas a ellos.

Dos son las que conocemos para este personaje. Una procede de la Relación de La Gineta de 1576;<sup>33</sup> otra de la Crónica de Mármol Carvajal.

La primera nos informa de que: "en el año de sesenta y nueve, quando se alçaron los moros de las Alpujarras con orden de su magestad, este marquesado eligió quatro capitanes y el uno dellos salió desta villa, el Capitán Juan Çapata de Castañeda, ombre hijodalgo y fue en serviçio de su magestad y estuvo en la dicha guerra sin hazer ausençia y se señaló en cosas en espeçial que por orden y mandado del marqués de Vélez, su general, fue a descubrir tierra con veynte y dos soldados que le avían quedado hazia el río de Albuluduy çerca de la venta de santa María don (sic) salió una emboscada de más de quinientos moros, y por no dexar su gente, aunque iba a cavallo y se pudiera librar como hizieron otros, peleó como hijodalgo y ombre de ánimo hasta que murió en seruiçio de su magestad y esto fue muy público y notorio".

Mármol se refiere también solamente al suceso en que encontró la muerte nuestro capitán. Se trata de un episodio del final de la entrada que el marqués de los Vélez hizo en el río Boloduy desde Fiñana<sup>34</sup>:

"... mandó el marqués de los Vélez al auditor Navas de Puebla que con treinta de a caballo fuese a tomar un paso... el cual llevó consigo al capitán Juan Zapata, vecino de Albacete, y otros capitanes sus amigos; y deteniéndose en el camino más de lo que convenía, cuando llegó a lo alto halló que los moros le tenían cerrado el paso; y queriendo romper por ellos..., al pasar mataron de un escopetazo en la frente al capitán Juan Zapata y desbarataron a los demás".

<sup>33.</sup> Relación de El Escorial, cap. 38.

<sup>34.</sup> Mármol; ob. cit., Cap. XXII, Libro VII, págs. 303 y 304; Pérez de Hita, Cap. XV, Parte II, pág. 641; Mendoza, Ob. cit., Libro III, pág. 101.— Sólo el primero se refiere a nuestro personaje. El hecho puede situarse en el otoño de 1569, quizá ya bien entrado. Si me he referido a él aquí es por completar noticias acerca de las 4 compañías nombradas en la mencionada junta del marquesado.